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本报讯 今年是青岛
交 响 乐 事 业 发 展 30 周
年。7 月 19 日，由青岛银
发网红天团成员、57 岁的
历史文献收藏爱好者邹勇
举办的“身边的交响 琴
声清扬”青岛民间收藏交
响乐资料展在云南路街道
展出，展览展示了交响乐
在岛城发展成果。当日，
青岛银发网红天团成员十
余人参观了展览，共同回
顾青岛 30 年的交响乐发
展之路。

30年
奏响“音乐之岛”强音

1994 年 5 月 12 日，时
任青岛市委书记的俞正声
与中国交响乐事业的开创
者之一、著名指挥家李德
伦共同为青岛第一支交响
乐团揭牌，开启了青岛交
响乐事业的成长发展之
旅。为了重温青岛交响乐
事业发展 30 年的光辉岁
月，7 月 10 日，“城市的交
响”青岛交响乐事业发展
30年主题晚会在青岛大剧
院成功举办。

30 年来，青岛交响乐
在丰富市民文化生活、提
升艺术素养、宣传城市形
象、促进内外交流等方面
都起到了重要作用，成为
青岛市文化事业发展和城
市软实力不断提升的缩影
和“音乐之岛”城市文化
品牌建设的主力军，并作
为城市的文化使者，走出
青岛，接轨国际，让中国、
让世界听到了青岛交响乐

的旋律。

银发网红
探寻城市音乐灵魂之旅

此次青岛民间收藏交
响乐资料展，共展出各种
有关交响乐的演出节目
单、书籍、门票、名人传记
等资料六十余种，时间跨
越四十余年，带领大家走
进一个充满魅力与激情的
音乐世界。

银 发 网 红 天 团 成 员
郑琴作为青岛职工合唱
团成员参加了交响乐主
题晚会的演出，当天的展
览让她有着更深地感触，

“我们都是交响乐的见证
者、传播者，参加今天的
活动感到很自豪。”

展 览 举 办 者 邹 勇 表
示，“我有幸参加了‘城市
的交响’主题晚会，晚会特
邀小提琴演奏家吕思清演
奏的《梁山伯与祝英台》

《流浪者之歌》两首经典
曲目令人印象深刻。看到
城市里到处都有‘身边的
交响’公益活动，深受触
动。希望通过这次展览，
让更多的人了解青岛交响
乐的独特魅力，感受这座
城市的音乐灵魂。”

（记者 崔佳佳）

“交响”辉映“音乐之岛”30年
银发网红天团参观交响乐资料展

“把咖啡豆磨碎，压实它，挤出气泡，
然后开始萃取……制作咖啡并不复杂，难
点在于掌握拉花的火候。”7月16日，位于
市南区的罗纳咖啡店内，84岁的赵其英正
一边调制拿铁咖啡，一边向顾客解释。

赵其英被称为青岛最高龄的“咖啡奶
奶”。从2014年她意外步入咖啡行业，今
年已是第10个年头了。“每天九点半来店
里，至晚上八点关门。
只要大家喜欢，我会一
直为大家做咖啡。”赵其
英笑着说。

半路出家自学成咖啡师，她开的店成了顾客聚会据点

84岁“咖啡奶奶”从业十年成励志榜样
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半路出家自学成咖啡师半路出家自学成咖啡师

“咖啡店最初是儿子创
办的，后来老伴去世，儿子
担心我独自一人孤单，便建
议我来看店。”赵其英回忆
道，自 2014 年起，儿子便将
咖啡店交给她负责。由于
店铺为加盟形式，对咖啡一
窍不通的她决定去总部学
习，“他们一听我的年纪，都
不太愿意教，只给了我一本
书，让我回家自学成才。”赵
其英硬着头皮一边看书学
习一边尝试做咖啡，“最害
怕顾客提问了，如果我答
不上来那就太尴尬了。”赵
其英告诉记者，儿子有空
时也会带她去其他咖啡馆
学习，点上一杯咖啡，观察
别人是如何制作的。为了
做到心中有数，“我开始尝
试喝咖啡，品味其中的滋
味，每次换豆都要品尝。”

赵其英至今仍能清晰
地记得为顾客制作的第一
杯咖啡，“我当时非常紧张，
告诉他们我刚开始做咖啡，
但顾客却安慰我不必担心，
无论味道如何他们都乐意
尝试。”起初，赵其英会用小
勺让顾客试味，“我心里想，
如果他们不满意，我就倒掉
重新制作。”就这样，赵其英
边学边做，终于成为了“熟
练工”。

“只要你愿意尝试，无
论是咖啡、冷饮、果昔还是
意大利面，几十种美食我都
能做出来。”赵其英说，拉花

技艺的学习是最难的，需要
持续的实践与练习，“现在
我也是在学习中，不断练习
手法，不用就会忘。”

成为励志榜样

由于咖啡店附近有几
所学校，有时会有些学生来
店里喝饮品、学习，赵其英
非常享受与他们为伴的时
光。“一些在国外读书的学
生放假回国也会来店里看
望我，他们会关心我这个奶
奶还有没有继续经营。”还
有来自香港、北京、上海的
顾客，每次来到青岛也都会
到咖啡店坐坐，“正是因为
他们的牵挂，我才有了继续
下去的动力。”

赵其英的咖啡店还为
职 业 学 校 提 供 研 学 的 场
地，从业期间成功培养出
了两位徒弟，“有个女孩在
崂山区开了一家宠物咖啡
店，还有一个女孩在德州
路上开了一家咖啡店。”看
到她们成功开店，她由衷地
感到欣慰。

赵其英说有些顾客甚
至带着自己的父母来店里
跟自己聊天，“他们将我视
为榜样，鼓励更多的老年人
走出家门，学习技能。”赵其
英说，能坚持这么多年，与
顾客们的鼓励是分不开的，

“现在依旧有很多老顾客过
来喝咖啡。”

从未想过要停下来

赵其英告诉记者，儿女

们担心她的年纪，希望她在
家休息，“但我从未想过停
下来，总是担心会有顾客在
门口等。”

7 月 16 日上午，青岛大
雨滂沱，赵其英还是坚持
来到店里，“今天雨大，我
在家也考虑到可能不会有
顾客来，但又放心不下，一
定要来看看。”赵其英说，
有些顾客都是从黄岛、城
阳 、崂 山 等 地 远 道 而 来 ，

“他们以前都住在这附近，
后来搬家了，这个咖啡店
成 了 他 们 聚 会 的 一 个 据
点，不管谁走到这附近都
来坐坐，说说话。”赵其英
说自己在家里也是闲着，

“我想坚持下去，大家谈话
聊天有个去处，为大家提
供个方便。”

有时候顾客会惊讶于
她这么大年纪依然坚持经
营咖啡店，赵其英说，“开
这个店，儿子并不期望我
赚钱，所以我没有经营压
力 ，一 切 都 做 得 很 轻 松 。
只要顾客满意，我就愿意
一直做下去。”赵其英说，

“店里人越多自己就越开
心。虽然忙，但听着客人
们的闲聊，有各种新鲜事，
觉得自己也长见识，日子
过得很充实。”

记者 臧硕


